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如何取得居民同意？费用分摊比例怎么确定？
总承包单位如何选择？后续使用如何管理？

孔雀小区加装电梯牵头人
通过本报分享他们的成功经验

楼道使用上崭新的电梯，终于可以告别艰难爬楼的日子，孔雀小区14号墙门
居民们的脸上喜气洋洋。

那么，他们是如何取得居民同意的？电梯加装费用分摊比例如何确定？加装
电梯总承包单位如何确定？又是怎样降低电梯加装费用的呢？

孔雀小区加装电梯牵头人李储聿和沈美汝通过本报分享了他们的经验，以供
其他小区居民参考。

“老小区加装电梯，低层特别是1、2楼
居民的紧迫感和获得感不如五、六楼居民，
因此首先要理解他们，想办法多与低层居民
沟通，取得他们的理解和支持。”李储聿说。
总体来说，14号墙门楼道关系好，尤其是1、
2楼都是退休老同志，他们从大局出发，支持
政府为民办实事工程，成为了成功加装电梯
的一大关键因素。

“我们楼道组建了加装电梯管理小组，
这个小组现在负责电梯建设，将来则负责电
梯管理。高层是我和沈阿姨，低层是2楼的
周会计。低层的沟通工作，由他来做比我们
高层居民做效果更好。”李储聿说。

对于房子用来出租的居民，他们做沟通
工作时着重分析电梯加装带来的好处。比
如加装了电梯后，出行更为便利；房子租金
也会提高；即使房子出售价格也会比同类小
区要高。“还要告诉他，电梯加装后不使用，
不用交电费。”沈美汝说。

对于认为暂时不需要装或担心初装费
和设施使用费的居民，沈美汝说：“我们当时
的想法是，只要他们同意加装，费用先由5、6
楼居民承担。但没想到的是，得知了实际分
摊比例后，大家都付清了加装费用。”

为了让全楼道住户体验到电梯加装带
来的获得感，在电梯加装当天，管理小组还
专门邀请了几位低层居民参与铲土奠基仪
式，以感谢他们的支持。

“我们小区也有居民不住在这里，只有
逢年过节回来住。本来以为这户居民答应
的希望不大，最终沈阿姨跑过去一说，对方
老人竟一口答应，这让我们十分感动，只要
居民同意加装，后续加装手续都由我们替他
们办。”李储聿说。

通过这些办法，14号墙门前后花了1个
多月时间，取得了全体居民的同意，并且在
加装同意书上签了字。

加装电梯取得了全体居民同意后，14号
墙门的居民分成两条线同时推进电梯加装
进程。第一条线，是确定电梯加装分摊比
例；第二条线，是确定总承包单位，尤其是选
择质优价廉的电梯品牌和后期服务。

先说14号墙门如何确定费用分摊比
例。

翻开14号墙门的电梯分摊比例表，4楼
住户19%的分摊比例尤为醒目，为何这里是
19%，而不是18%或20%呢？李储聿说，这
是经过多次调整后决定的分摊比例。

这是全市首部住宅加装电梯，没有就近
的经验可借鉴，于是楼道召开了墙门会议，
通知到了所有住户，除了1户居民住在上海
外，其余的都来了。

“起先，我们借鉴其他城市的分摊比例，
1楼不出费用，从6楼到2楼，按照5:4:3:2:
1的比例分摊，这样一算，6楼到2楼依次承
担33.3%、26.6%、20%、13.3%、6.6%。”李储
聿说。

除了上面的方案，现场还根据住户提议
按照每层减少爬楼梯格数进行测算。“按此
计算，承担比例是2楼8%、3楼 14%、4楼

20%、5楼26%、6楼32%。”
按照节省爬楼梯格数计算的分摊费用

出来后，管理小组感到这样的比例仍然反映
不出建电梯的紧迫感，2楼、3楼居民的的获
得感不高，却要承担8%和14%的费用。于
是分摊比例再一次调整。

“经过与高层住户沟通，2楼居民分摊比
例从 8%降到 4%，3 楼居民从 14%降到
10%，4楼居民从20%降到18%。增加的费
用全都加到5楼、6楼居民头上，5楼居民从
26%增加到 28%，6楼居民从 32%增加到
40%。”李储聿说。

然而，这样的分摊比例经沟通仍未让全
体居民满意。经过与高层住户再次商量，管
理小组拿出了最终分摊方案，并获得全体一
致通过。具体是这样的：2楼分摊比例进一步
压缩，从4%降为3%，3楼从10%降为8%，4
楼取之前方案20%和18%的中间值，承担
19%，5楼居民从28%涨至30%，6楼40%。

“这几次调整，让我们深刻体会到，没有
1、2楼住户的高风亮节，5、6楼住户的担当
精神，这事是办不成的。最终这个分摊比
例，全体居民都同意了。”沈美汝说。

确定了费用分摊比例，电梯加装事宜成功了一半。怀着喜
悦的心情，李储聿和沈美汝踏上了电梯厂家的寻访之路。

“要说我对电梯加装工程的贡献，我想就是在确保电梯质
量的前提下，把电梯加装工程总费用核定在合理区间内，具体
讲就是做了大量的议标工作，沟通工作靠的是沈阿姨和周会计
夫妇。”李储聿说。

通过议标，孔雀小区加装电梯项目吸引了6家总承包单位
参与。李储聿退休前是宁波港航管理局的总工程师，电梯加装
对他来说是个不算大的工程，需要多少吨混凝土、多少钢材，大
致都能计算出来。

“我们这部电梯，我计算出的费用在40-50万元之间，不
会超过50万元。在报价环节，我直接淘汰掉了3家报价50万
元以上的厂家。剩下3家，一家主要做东北市场，南方加装电
梯经验不足，加上离宁波较远，今后维保不方便就不作考虑。
剩下2家，一家是宁波本地的企业，当初被列为首选；另一家是
杭州的西奥电梯。”李储聿说。

他们首先考察了宁波这家电梯企业。“进入了生产厂家，企
业很大，自动化水平很高，颠覆了我们对传统企业的印象。但
是由于这家企业的产品多是扶梯，也没有做过老小区加装电梯
工程，这家企业被列入了备选。”李储聿说。

之后，他们又冒着夏季40多℃的高温，考察了杭州西奥电
梯有限公司。“这家企业比宁波的电梯企业更大，自动化水平更
高，电梯门等主要零部件都在现场进行试验，让人眼见为实。
而且这家电梯还参与了老小区加装电梯的规范制定，让我们更
为放心。”最让他们放心的是，这家企业已经在杭州老小区加装
了多部电梯。

从厂家回来，李储聿和沈美汝将奔走获得的消息告诉楼道
居民，接下来最关键的一步就是砍价了。“我们采用议标，通过
议标，背靠背砍价，反复多次后，最终以45万元拿下电梯加装
工程。”李储聿说。

李储聿这里想提醒大伙儿的是：议标时，要统一电梯加装
标准，例如电梯型号、主要易损件价格、保修期等都要统一，这
样方便对比价格；采用议标，背靠背砍价，尽量将价格压至最
低；尽量选择宁波设有公司的电梯厂商，这样维护成本低，使用
更省心。

“用上了新电梯，后续管理也很重要，这直接关系到电梯的
使用寿命。今后的维护保养费、电费分摊的比例也要让居民心
中有数，不但要用得起电梯，更要用好电梯。”李储聿说。目前，
加装电梯由楼道自治管理，居民们制定了电梯使用管理办法。

最近一次墙门会议，召开于2017年12月4日晚7点，讨论
的主题是电梯建成后如何管理，比如电梯的年度保养费和电费
怎么分摊、电梯使用的注意事项、门禁卡的发放及相关罚则等。

其中，电梯使用产生的电费，按照电梯加装费用约定的比
例分摊。

电梯使用中，涉及电梯轿厢清理，这些均由使用人来承
担。具体是，6楼、5楼，每年负责清扫1.5个月，4、3、2楼每年
清扫1个月。由楼道组长排好轮值表。

电梯使用中不准装运超大、超重件，不准装运建筑垃圾，造
成电梯损坏的，由住户按价赔偿，拒不执行的，按照住户全年应
上缴费用的1-3倍罚款。

门禁卡每户发放3张，每年交由电梯公司重新刷卡开通使
用权限。不交电梯使用费者，停发下一年的电梯门禁卡。

墙门会议上的这些规定，在居民间达成了共识，并约定试
用一年后，再进行完善。

如何取得居民同意？
让全楼道住户体验到获得感，
花了1个多月时间取得全体居民同意

费用分摊比例怎么确定？
召开墙门会议协商并多次调整
最终分摊方案获得全体居民一致通过

总承包单位如何选择？
现场考察生产厂家，
再通过议标背靠背砍价

后续使用如何管理？
加装电梯由楼道自治管理，
居民讨论制定电梯使用管理办法
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